

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Haec est victoria quae vincit mundum, fides nostra.
1.º Joan V, 4.

San José, miércoles 11 de Diciembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

CONDICIONES

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á una moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días.

Miérc. 10.—San Dámaso, papa y confesor, san Daniel Silita. Del Ant. Test: José hijo de Jacob.

"LA UNION CATOLICA."

La Exposición de Atlanta.

El periódico *The Constitution*, de Atlanta, correspondiente al 22 del pasado Noviembre, da cuenta de los premios acordados á los exhibidores en la gran Exposición de Atlanta. La República de Costa Rica ha merecido honroso puesto entre ellos. He aquí los premios discernidos por el Gran Jurado.

Diploma de reconocimiento con medalla de oro.

A la República de Costa Rica por la eficaz promoción de los objetos para la exposición.

Diploma de reconocimiento

Al señor Teodoro H. Mangel, comisionado de Costa Rica.

Al señor Ricardo Villafranca, comisionado de Costa Rica.

Gran premio ó Medalla de oro.

A la República de Costa Rica por la exposición colectiva de café de Costa Rica.

A la Compañía de Exposición de Costa Rica, limitada, por su exposición colectiva de productos característicos y manufacturas de Costa Rica, instalada en un edificio especial.

Diplomas de honor ó Medallas de plata.

Al Padre José María Velasco, Santa Cruz, Costa Rica, por su gran colección arqueológica de Santa Cruz.

Al señor Mangel, Costa Rica, por su especial exhibición de elixir del café de Costa Rica.

Diploma de preeminencia ó Medalla de bronce.

A Francisco Valiente y Rudd & Paynter, por una colección de fotografías del pueblo y costumbres de Costa Rica.

Menciones Honoríficas.

Por sus muestras de café, producido de sus fincas:

Á J. R. R. Troyo, Ellinger Hermanos, Montealegre Hermanos, Rohrmoser Hermanos, Oscar Rohrmoser, Juan Hernández, Napoleón Millet, Alejo E. Jiménez, Ricardo Montealegre, José Antonio Echandi, Jesús Alfaro, Emanuel Jiménez, Lesmes S. Jiménez, Fabián Esquivel, Federico Tinoco, Manuel Echeverría, Juana Aguilar de Echeverría, José Saborío, Eusebio Rodríguez, Manuel Vedoya, Antonio Salas, Lucas Caballero, Julio Piza, Padre Matías Zabaleta.

A Emanuel Jiménez Bonnell, por su café de Liberia aclimatado en Costa Rica.

A José María Castro Fernández y Esquivel y Cañas, por su cacao.

A Hermann & Zeledón por su perfumería de plantas de Costa Rica.

A "La Económica" por sus candelas

de esperma fabricadas en Costa Rica.

Nuestros amigos Villafranca y Mangel fueron distinguidos con el nombramiento de miembros extranjeros honorarios del Jurado.

Costa Rica, pues, debe felicitarse por el resultado que mucho la honra, dando muestra de la riqueza de su suelo y de la laboriosidad de sus hijos. Por nuestra parte, felicitamos á los que han sabido merecer los premios acordados.

Ferrocarril de Costa Rica.

El Occidental de Alajuela manifiesta en su último número que le ha parecido muy oportuna y de grandísima utilidad para el pueblo costarricense la publicación que bajo este título hicimos respecto á la última reunión general de accionistas del Ferrocarril de Costa Rica en Londres; copia algunos párrafos, y opina que ese documento debería imprimirse en folleto para que fuera conocido de todos; por lo cual no está de acuerdo con *La Prensa Libre* que improbo dicha publicación.

Vemos con gusto que *El Occidental* toma interés en la defensa de los asuntos que, como éste, afectan vivamente la suerte de la Nación.

TURNO DE LA SOLEDAD.

La Junta de Edificación del templo de la Soledad, en sesión de ayer y previo el permiso de ambas autoridades, acordó celebrar un turno el próximo 6 de Enero.

Vista la penuria de los fondos de esta iglesia y lo poco que falta para concluir los trabajos, confia la Junta que tanto los habitantes de la capital como todos los vecinos de esta provincia coadyuven con generosidad á este último esfuerzo.

San José, 10 de Diciembre de 1895.

La Junta Edificadora.

REMITIDOS.

Señor Redactor de

LA UNION CATOLICA.

Consecuentes con los principios de equidad y justicia que deben caracterizar á todo hombre honrado, y conocedores como somos de la conducta intachable de nuestro actual Cura Presbítero don Mariano Zúñiga, no podemos menos que protestar contra las calumniosas aseveraciones publicadas en el número 2011 de *La Prensa Libre*, en las cuales se pretende denigrar á tan cumplido y honorable sacerdote.

Dice el articulista que el señor Cura, se escandalizó de que Manuela Paniagua die-

ra á luz dos niños. Esto no pasa de ser más que una chuscada del tan imperioso y peregrino escritor. Asevera también que se negó á bautizar los niños. Con respecto á esto lo que sucedió fué lo siguiente: avisado el señor Cura por una carta (que conserva en su poder), que la madrina para dichos niños era una mujer de vida muy licenciosa, se negó á admitirla como tal, exigiendo para practicar el bautizo otra persona de mejor conducta y limpios antecedentes.

Cierto es que el señor Cura preguntó á Manuela quién era el padre de los niños; pero si lo hizo fué únicamente con la noble mira de ver si podía conseguir que dicho señor se casara con ella, amparando así á los recién nacidos y evitar escándalos posteriores.

Por lo expuesto, se verá que se ha querido dar torcidas interpretaciones á esta cuestión con el fin de denigrar á nuestro estimado señor Cura, que para mengua de sus detractores goza de bien sentada reputación en el sagrado ministerio que tan dignamente ejerce.

Santa Bárbara, á 9 de Dcbr. de 1895.

Guadalupe Marín.—Pedro Fonseca.—José Herrera.—Juan Herrera.—Jesús Ramos.—Luis Oviedo.—Rogado de Francisco Ramos y por mí, Pablo Oviedo.—Rogado de Florentino Sánchez, José Herrera.—Rogado de los señores Manuel Carballo, Ildelfonso Carballo y por mí, Pedro Solís.—Mandado de mi papá José María Quirós y por mí, Braulio Quirós.—Suplicado de los señores Antonio Carballo Juan Mejía y Camilo Salas, Guadalupe Marín.—A ruego de Ramón Mena, Pedro Solís.—Juan Hernández.—José María Carballo.—Camilo Garita.—Bernardino Soto.—Rogado de los señores Manuel Carballo menor y Francisco Carballo, por no saber firmar, Juan Hernández.—Rogado de Joaquín Carbonero por no saber firmar, José María Carballo.—Rogado de los señores Miguel Herrera, Paulino Soto, José Soto y Ramón Salas, Guadalupe Marín.—Rogado de los señores José María Salas y Casimiro Carbajal, Carlos Herrera.—José C. Salas.—Pedro Oviedo.—Jesús M. Ramos.

GACETILLAS.

A nuestros agentes y suscritores.

Como estamos ya en el último mes del año, suplicamos encarecidamente á todos nuestros abonados se sirvan cubrir el valor de sus respectivas suscripciones, á fin de que nuestros agentes puedan hacernos la remesa correspondiente antes del 31 del presente.

Disposiciones oficiales.—La Gaceta del 6 de este mes contiene las siguientes:

—Acuerdo del 27 de Noviembre, aprueba dos detalles por \$ 1068.—en junto, para composición de caminos y construcción de un puente en jurisdicción de Cartago.

—Acuerdo, del 4 de Diciembre, nombra Jefe Político de Desamparados á don José S. Aguilar, durante un mes que se ha concedido de licencia al propietario.

—Acuerdo del 26 de Noviembre, exime de derechos de Aduana 6 cajas que contienen pernos para el templo metálico de Grecia.

—Acuerdo del 30 de Noviembre; nombra Chequeador 2º interino de la Aduana de Puntarenas á don Miguel A. Veliz.

—Acuerdo del 4 de Diciembre, exime de de-

rechos once bultos de drogas para el Hospital de San Juan de Dios.

En *La Gaceta* del 7 de Diciembre:

—Acuerdo del 27 de Noviembre, aprueba el detalle de \$ 37-50 para composición de las calles del Rincón de Cubillos de esta ciudad.

Fiestas religiosas.—La de la Inmaculada Concepción de María fué celebrada el domingo último en la Santa Iglesia Catedral con ja solemnidad correspondiente, habiendo pontificado el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Obispo, quien después del Evangelio se dignó dirigir su palabra pastoral á los fieles para instruirles acerca del dogma proclamado el 8 de Diciembre de 1854 por el gran Papa Pío IX, de feliz memoria, y explicó detalladamente las circunstancias que precedieron y la solemnidad con que se verificó aquel acto importantísimo.

En la iglesia parroquial del Carmen, el piadoso cuerpo de Hijas de María celebra siempre con gran pompa la fiesta de su celestial Patrona; pero este año la función ha revestido mayor esplendor: las señoritas se han esmerado en rendirle el merecido culto á María Inmaculada, han sido asiduas en asistir á los ejercicios preparatorios, como puntuales á la cita del banquete eucarístico en la mañana del día 8, y verdaderamente regias en la solemnidad de la gran misa, en la cual tomaron parte como dulces cantoras unas catorce de entre ellas, acompañadas por una magnífica orquesta dirigida por el maestro Castegnaro. Así han dado una brillante prueba más de su fe católica y de su amor y esperanza en la Inmaculada Madre de Dios: magnífica protesta contra las propagandas protestantes.

Boda.—El domingo á las 8 de la noche se verificó en casa del señor Doctor don Pedro León Páez el desposorio de su estimabilísima hija Victoria con el señor don Luis R. Flores. Descamos á la estimable pareja una perpetua luna de miel.

Reconocimiento.—De *El Occidental* de Alajuela, número 4, correspondiente al 9 de este mes, reproducimos con gusto lo siguiente:

“Honra para el Gobierno del Salvador y para la memoria del finado, es la siguiente nota en que se comunica á la respetable anciana doña Emigdia Méndez de Rojas, la pensión que se le asigna por los servicios que su hijo don Marcial Rojas y Méndez, natural de Alajuela, prestó en la campaña de 1885 en defensa de la integridad de las secciones de Centro América.

República del Salvador.
Ministerio de Guerra y Marina.

San Salvador, Noviembre 15 de 1895.

Señora Emigdia Méndez de Rojas.

Alajuela, C. R.

Con fecha de hoy se ha emitido el acuerdo siguiente:

El Poder Ejecutivo acuerda:

Mandar pagar por la Tesorería General á la señora Emigdia Méndez de Rojas, vecina de Alajuela, República de Costa Rica, la pensión de treinta pesos mensuales por haber muerto su hijo Marcial Rojas y Méndez en el combate de Chalchuapa, librado el 2 de Abril de 1885. Comuníquese.

Lo que trascibo á U. para su conocimiento y efectos de ley, suscribiéndome muy atto. y S. Servidor.

E. M. Pérez.

Celebramos que, aunque ha dilatado bastante tiempo, se haya al fin dictado esta disposición reclamada por la justicia, lo cual honra al actual Gobierno salvadoreño, y le hace digno de la gratitud de los costarricenses.

La combinación del aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos bajo una forma permanente, palatable y perfecta es conocida en el mundo científico y profano con el nombre de “Emulsión de Scott.” Rechácense las imitaciones como perjudiciales á la salud.

Iquique, Noviembre 4 de 1893.

Señores Scott y Bowne.

Muy señores míos.—Tengo el placer de comunicar á Uds. que hace dos años administro á mis enfermos de naturaleza escrofulosa, y afecciones pulmonares la “Emulsión de Scott,” y he obtenido con ella brillantes resultados, pues en los primeros la curación ha sido completa, y en los segundos las mejorías notables.

No descanso en recomendarla á mis clientes, pues con ella consiguen el completo restablecimiento de la salud.

Felicitando á Uds. me es grato suscribirme atto S. S. Q. B. S. M.

DR. JOSÉ E. MIRANDA.

Noticias por cable.

PARIS, 7.

En los momentos que se cerraba la sesión de la Cámara de Diputados ayer, un hombre en la galería disparó dos tiros de revólver al aire, causando mucha alarma. El hombre fué arrestado, se cree que no tuvo intención de dañar á nadie.

NEW YORK, 7.

El corresponsal del *Herald* de Budapest, dice: “Acabo de tener una entrevista con un funcionario turco de alta graduación me informó que la huida de Said Bajá ha aumentado seriamente las dificultades de la Puerta. Said Bajá es reconocido por los embajadores como hombre muy honrado y muy capaz, y si el Sultán ordenó su captura, su Majestad debe estar sufriendo de algún desorden mental. Debido á este incidente los Gabinetes cambiarán su actitud hacia el Gobierno turco. Un despacho de Viena dice que la embajada turca en esa ciudad no ha recibido ningún despacho de Constantinopla desde el jueves. La orden del Sultán, de arrestar á Said Bajá por traidor, causó indignación. Un oficial Harén le avisó del peligro y aunque es grande amigo de Rusia dijo que prefería refugiarse en la embajada inglesa donde se encuentra en la actualidad. El Sultán le ha enviado varios mensajes con el objeto de calmar sus temores; pero temiendo sufrir la misma suerte de Madho, ex-Bajá, ha rehusado volver al Palacio. Los gabinetes europeos consideran este nuevo escándalo como prueba ó que reina anarquía en Gediz, Kiosk, ó el Sultán está volviéndose loco.

LONDRES, 7.

Informes oficiales desmienten la noticia de que Francia y Rusia se habían retirado del convenio europeo respecto á Turquía.

PARÍS, 7.

La policía averiguó que el hombre que disparó dos tiros de revólver en la galería de la Cámara de Diputados, se llama Lenoir, de ocupación tendero, y tiene 23 años de edad, se cree que es loco.

NEW YORK, 7.

La revista que publica el *Herald* del mercado monetario de Londres cotiza la plata en barras á 30 9/16 peniques; en ésta: 67 á 67 3/4 centavos.

NEW YORK, 8.

El corresponsal del *Herald* en Yokohama avisa que la noticia de que existe una alianza entre Rusia y el Japón carece de fundamento.

PARIS, 8.

Según datos recibidos por el servicio consular francés el número de víctimas del fanatismo turco asciende á quinientas.

LONDRES, 8.

El corresponsal del *Daily Graps* en Odessa avisa que el Almirante de la flota rusa en el Mar Negro ha sido llamado á San Petersburgo. Notician de Constantinopla que desembarcaron en Pere marinos de los navios británicos ingleses Imbecene y Cockatrice para proteger la embajada británica. Un despacho de Viena dice que el Sultán Marad ha huido de Constantinopla. Se dice que ha sido asesinado debido á sus ideas liberales.

ROMA, 8.

Hoy murió el Cardenal Ignacio Pérsico, Prefecto de la Congregación de las Indulgencias y de las reliquias sagradas, Nació en Italia en 1823 y fué elevado al cardenalato en 1893.

Delicias liberales.

Nuestro apreciable colega *La Rosa del Tepeyac* de Zacatecas, México, da una idea del estado violento é insoportable en que unos cuantos *colorados*, apoyados por un

gobierno atrozmente fanático, han puesto á la buena sociedad de Zacatecas. Esos liberales mimados del impio Gobernador, insultaron en un periódico soez á las respetables damas de aquella sociedad, por solo el hecho de haber elevado al Gobierno una solicitud para que permitiera repicar el día de la Coronación, gracia que les fué negada. Algunos señores publicaron una hoja protestando contra los insultos del periódico y llamando *poco caballeros* á quienes los habian proferido, y estos, los pobrecitos coloraditos, se quejaron á papá, denunciando la hoja *por injurias*!

EL CAPITÁN VENENO.

PARTE TERCERA.—Heridas en el alma.

VII.

Milagros del dolor.

A los gritos del consternado huésped, seguidos de lastimeros ayes de la criada, despertó Angustias. . . . Medio se vistió, llena de espanto, y corrió hacia la habitación de su madre. . . . Pero en la puerta halló atravesada la silla de ruedas de don Jorge, el cual, con los brazos abiertos y los ojos casi fuera de las órbitas, le cerraba el paso, diciendo:

—¡No entre usted, Angustias! ¡No entre usted, ó me levanto, aunque me muera!

—¡Mi pobre mamá! ¡Mi madre de mi alma! ¡Déjeme usted ver á mi madre! . . . gimió la infeliz, pugnando por entrar.

—¡Angustias! ¡En el nombre de Dios, no entre ahora! Ya entraremos luego juntos. . . . ¡Deje usted descansar un momento á la que tanto ha padecido!

—¡Mi madre ha muerto! exclamó Angustias, cayendo de rodillas junto al sillón del Capitán.

—¡Pobre hija mía! ¡Llora conmigo cuanto quieras! respondió don Jorge, atrayendo hacia su corazón la cabeza de la pobre huérfana, y acariciándole el pelo con la otra mano. ¡Llora con el que no había llorado nunca, hasta hoy que llora por tí y por ella!

Era tan extraordinaria y prodigiosa aquella emoción de un hombre como el Capitán Veneno, que Angustias, en medio de su horrible desgracia, no pudo menos de significarle aprecio y gratitud, poniéndole un mano sobre el corazón. . . .

Y así estuvieron abrazados algunos instantes aquellos dos seres que la felicidad nunca hubiera hecho amigos.

PARTE CUARTA.—De potencia á potencia.

I.

De cómo el Capitán llegó á hablar solo.

Quince días después del entierro de doña Teresa Carrillo de Albornoz, á eso de las once de una espléndida mañana del mes de las flores, víspera ó antevíspera de San Isidro, nuestro amigo el Capitán Veneno se paseaba muy de prisa por la sala principal de la casa mortuoria, apoyado en dos hermosas y desiguales muletas de ébano y plata, regalo del Marqués de los Tomillares, y aunque el mimado convaleciente, estaba allí solo, y no había nadie ni en el gabinete ni en la alcoba, hablaba de vez en cuando á media voz, con la rabia y desabrimiento de costumbre.

—¡Nada! ¡Nada! . . . ¡Está visto!, exclamó por último, parándose en mitad de la habitación. ¡La cosa no tiene remedio! ¡Ando perfectísimamente! ¡Y hasta creo que andaría mejor sin estos palitroques! Es decir, que ya puedo marcharme á mi casa. . . .

Aquí lanzó un gran resoplido, como si suspirase á su mancha, y murmuró, cambiando de tono:

¡Puedo! ¡He dicho puedo! . . . Y ¿qué es poder? Antes pensaba yo que el hombre podía hacer todo lo que quería, y ahora veo que ni tan siquiera puede querer lo que le acomoda. . . . ¡Pícaras mujeres! ¡Bien me lo había yo temido desde que nací! ¡Y

bien me lo figuré en cuanto me vi rodeado de faldas la noche del 26 de Marzo! ¡Inútil fué tu precaución, padre mio, de hacerme amamantar por una cabra! ¡Al cabo de los años mil, he venido á caer en manos de estas sayonas que te obligaron á suicidarte! . . . Pero ¡ah! ¡yo me escaparé, aunque me deje el corazón en sus uñas!

En seguida miró el reloj, suspiró de nuevo, y dijo muy quedamente, como reservándose de sí propio:

—¡Las once y cuarto, y todavía no la he visto, aunque estoy levantado desde las seis. . . . ¡Qué tiempos aquellos en que me traía el chocolate y jugábamos al tute! Ahora, siempre que llamo, entra la gallega. . . . ¡Reventada sea “tan digna servidora”, que diría el necio de mi primo! Pero, en cambio, luego darán las doce, y me avisarán que está el almuerzo. . . . Iré al comedor, y me encontraré allí con una estatua vestida de luto, que ni habla, ni ríe, ni llora, ni come, ni bebe, ni sabe nada de lo que ocurre, nada de lo que su madre me contó aquella noche; nada de lo que va á suceder, si Dios no lo remedia. . . . ¡Cree la muy orgullosa que está en su casa, y todo su afán es que acabe de ponerme bueno y me marche, para que ni compañía ni la desdore en la opinión de las gentes! ¡Infeliz! ¿Cómo sacarla de su error? ¿Cómo decirle que la tengo engañada; que su madre no me entregó ningún dinero; que, desde hace quince días, todo lo que se gasta acá, sale de mi propio bolsillo? ¡Ah! ¡Eso nunca! primero me dejo matar que decirle tal cosa! Pero ¿qué hago?—¿Cómo no darle, antes ó después, cuentas verdaderas ó fingidas? ¿Cómo seguir así indefinidamente? ¡Ella no lo consentirá! ¡Ella me llamará á capítulo, cuando gradúe que debe de haberseme acabado lo que suponga que poseía su madre, y entonces se armará en esta casa la de Dios es Cristo.

Por aquí iba en sus pensamientos don Jorge de Córdoba, cuando sonaron unos golpecitos en la puerta principal de la sala, seguidos de estas palabras de Angustias:

—¿Se puede entrar?

—¡Entre usted con cinco mil de á caballo!, gritó el Capitán, loco de alegría, corriendo á abrir la puerta y olvidando todas sus alarmas y reflexiones. ¡Ya era tiempo de que me hiciese usted una visita como antiguamente! ¡Aquí tiene usted al oso enjaulado y aburrido, deseando tener con quien pelear! ¿Quiere usted que echemos una mano al tute? Pero. . . ¿qué pasa? ¿Por qué me mira usted con esos ojos?

—Sentémonos y hablemos, Capitán. . . dijo gravemente Angustias, cuyo hechicero rostro, pálido como la cera, expresaba la más honda emoción.

Don Jorge se retorció los bigotes, según hacia siempre que barruntaba tempestad, y sentóse en el filo de una butaca, mirando á un lado y otro con aire y desasosiego de reo en capilla.

La joven tomó asiento muy cerca de él; reflexionó unos instantes, ó bien reunió fuerzas para la ya presentida borrasca, y expuso al fin con imponderable dulzura:

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona, incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

TURNO

A beneficio de la iglesia de San Francisco de Paula
EL DOMINGO 15 DEL CORRIENTE.

Al terminar el año de 1895 grato y muy grato es significar el palpable adelanto que ha habido este año en la construcción de este precioso templo; parece que el glorioso SAN FRANCISCO nuestro PATRONO de una manera visible ha favorecido los trabajos para que á esta fecha se vean ya muros que quieren tocar á su término; por esto pues, espera que los señores ALBAÑILES, esta vez, terminen el año redoblando sus esfuerzos, al menos ayudando con sus personas á animar el turno; quiere que los vecinos se acerquen igualmente y se muestren satisfechos y que todos sus devotos prueben su fervor y su devoción, cooperando al buen resultado de los turnos á que siempre se les invita.

La Presidenta de la Directiva doña Adelia C. de Montealegre, doña Julia A. de Rojas y sus respetables colaboradoras, suplican finalicemos este año con un suntoso turno en que los donativos se aglomeren á porfía, que las rifas sean numerosas y el resultado total bien satisfactorio.

La rifa del valioso toro es posible se haga ese día, por faltar pocos números que llenar en las listas, lo mismo la del lindísimo diamante.

ARENA, más arena y mucha arena se necesita, señores hacendados y boyeros, y no olvidemos que el portentoso SAN FRANCISCO convertirá cada grano de arena en una roca que nos sirva de muralla contra las tempestades que nos persiguen.

San Francisco de Mata Redonda, Diciembre de 1895.

Rafael Porras,
Vicepresidente de la Junta.

Una buena gratificación

se dará á la persona que dé razón de una caja de madera que perdió un carretero el día 26 del presente, trayéndola de la estación al Palacio Episcopal. Dicha caja contenía varios artículos de uso personal del Ilustrísimo Sr. Arzobispo Casanova.

El que la haya encontrado ó sepa su paradero avise á esta imprenta.

EL DOCTOR

FEDERICO ZUMBADO

ha trasladado su despacho á la casa número 33, 7ª Avenida Este, frente al Sagrario de la Catedral y contiguo al despacho del Doctor Jiménez.

Consulta de 11 a. m. á 1. p. m.
San José, Diciembre 1º de 1895.

Rafael Meza A.

DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriado.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exijase la

Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

Imprenta y Papelería

DE JOSE CANALIAS.

ALMANAQUE DE SAN JOSÉ

para el año bisiesto de 1896.

Los dos semestres 25 centavos.—Una docena \$ 2-00.

Almanaques esfoliadores á 50 centavos

Se acaban de recibir libros en blanco, útiles para escuelas y escritorios y juguetes de plomo para el Niño Dios.

OPORTUNIDAD.

Vendo en muy buenas condiciones las fincas siguientes: una sita en la Concepción, barrio de la Villa de San Ramón, como de 84 manzanas, cultivada de café, caña, potrero y parte de monte, con una casa en ella ubicada.—Otra situada entre el río Cataratas y San Lorenzo en el camino de San Carlos, constante como de 14 caballerías, con 40 manzanas de potrero y lo demás en montes.—Otra finca de una manzana de café en el barrio de San Juan de la villa de San Ramón; y otra de una manzana de café en el barrio de la Concepción.—Otra finca constante como de 100 manzanas, sita en el barrio de San Rafael de Esparta, cultivada de potrero, caña y café.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe en esta ciudad.

Esparta, Diciembre 5 de 1895.

JOSE MARÍA JIMÉNEZ.

VENDO

Treinta horcones de roble de cinco varas á \$ 7-00 cada uno, una polea diferencial (capacidad una tonelada) en \$ 35-00 y un bonito toro cruzado en \$ 70-00.

CARLOS ALVARADO G.

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, nº 149 Avenida 4ª O.

SALVADOR ARGÜELLO

ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

JOSE JOAQUIN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Calle 22 nº 23. frente á don Fabián Esquivel.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitran desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLÓBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA

por CHAPOTEAU

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados Glóbulos Sanguíneos, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAU ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el abigo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y FARMACIAS

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA

DE GRIMAULT Y C^{ia}

D Eliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F^{ms}.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, retiene las fuerzas y cura la cloromanía; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles; excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, casa GRIMAULT & C^{ia}, 8, r. Vivienne y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y C^{ia}

PERFUMERÍA DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda.

- ESENCIA: Lucrecia.
- Lilas de Persia.
- EXTRACTO: Graciosa.
- Peau d'Espagne.
- Bouquet Royal.
- Reseda.
- Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
 Emplearlo con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones, contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesía, las Erouaquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.
ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA
 de BONJEAN
 (Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)
 La solución de *Ergotina de Bonjean* constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las *Grageas de Ergotina de Bonjean* se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.
 Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n.º 99, en Paris
 Y en las principales Farmacias de todas ciudades

CARNE, HIERRO y QUINA
 El Alimento mas fértilmente unido a los Tónicos mas reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
 T CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas enérgico que se conoce para curar: la *Ciegría*, la *Anemia*, las *Menstruaciones dolorosas*, el *Empobrecimiento* y la *Alteración de la Sangre*, el *Acidismo*, las *Afecciones escrofulosas y escorbuticas*, etc. El *Vino Ferruginoso de Aroud* es, en efecto, el unico que reúne todo lo que entorpece y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el *Vigor*, la *Coloración* y la *Energía vital*.
 Por Mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
 EXIASE el nombre y la Arma AROUD

GOTA y REUMATISMOS
 por el LICOR y las PILDORAS del D. Laville:
 Curación El LICOR se empieza en el estado agudo y las PILDORAS, en el estado crónico.
 Por Mayor: F. COMAR, 28, rue Saint-Claude, PARIS
 Venta en todas las Farmacias y Droguerías. — Remítase gratis un Fojeto explicativo.
 Exijase el Sello del Gobierno Frances y esta Firma:

Las Personas que conocen las
PILDORAS
 DEL DOCTOR
DEHAUT
 DE PARIS
 no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

POBREZA DE LA SANGRE
 FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina e Columbo
 DIPLOMA DE MERITO EN VIENNA (AUSTRIA).
 Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; contiene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
 Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN
 MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.
 Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflammaciones de la boca. Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Surs PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.
 Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
 á toda persona que desee
 obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes
 de PEDRO SUÑOL,
 CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.
 Precio: \$2.00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

LIBRERIA MODERNA
 CENTRO DE SUSCRICIONES
 Y TALLER DE ENCUADERNACION
 de Antonio Font.
 Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

¡Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.
 EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
 Efervescente. Antibilioso. Purgante.
 El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.
 CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Cátarro de la Vejiga, &c., &c., &c.
 ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.
 Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.
 Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo.
 DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE
 El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**
 UNA CURA INMEDIATA. — ¡¡ NUNCA FALTA !!
 De venta en todas las Boticas.

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Órganos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesitan para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

Isidro Levkowicz.

TIPOGRAFIA
DE SAN JOSE
 ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON
 La más variada y excelente colección de tipos y
MAGNIFICAS PRENSAS
 Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud
 Circulares, Cuentas, *Recibos*,
 Guías, Hojas sueltas,
 Libros talonarios,
Folletos, Cartelas de visita,
 de casamientos, de entierro, etc.
 Y
 TODA CLASE DE IMPRESIONES
 á precios módicos.
 CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

Tip. de San José.